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Commissaires présent(e)s : 

Mme Anne-Marie Sigouin, présidente 
Conseillère de la ville, Sud-Ouest et conseillère désignée, Ville-Marie 

M. Frantz Benjamin, vice-président 
Conseiller de la ville, Villeray–Saint-Michel–Parc-Extension 

M. Younes Boukala 
Conseiller d’arrondissement, Lachine 

Mme Michèle Flannery 
Conseillère d’arrondissement, Lachine 

M. Jocelyn Pauzé 
Conseiller de la ville, Rosemont–La-Petite-Patrie 

Mme Mindy Pollak 
Conseillère d’arrondissement, Outremont 
Mme Chantal Rossi 
Conseillère de la ville, Montréal-Nord 

M. Alain Vaillancourt 
Conseiller d’arrondissement, Sud-Ouest 

 

Commissaire absente : 

Mme Stephanie Watt 
Conseillère de la ville, Rosemont–La-Petite-Patrie 

 

Le quorum est atteint 
 

Aussi présent(e)s :  

Mme Johanne Derome, directrice, Service de la diversité sociale et des sports 

M. Luc Denis, directeur, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports 

Mme Christine Lagadec, chef de division, Division des sports et de l’activité physique, 
Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports 

Mme Dominique Lemay, conseillère en planification, Division des sports et de l’activité 
physique, Direction des sports, Service de la diversité sociale et des sports 

 
Assistance : 10 citoyens et représentants d’organismes 
 

 

1. Ouverture de l’assemblée 
 
La présidente de la Commission, Mme Anne-Marie Sigouin, déclare l’assemblée ouverte à 19 h 05 et 
souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes à l’occasion du lancement de cette 
consultation publique sur le projet de Plan d’action du sport et du plein air urbains 2018-2028 de la 
Ville de Montréal, intitulé Créer des initiatives de design actif.  
 
La présidente annonce que cette assemblée est webdiffusée sur la page consacrée à la consultation 
sur la plateforme Réalisons Montréal et précise qu’il s’agit là, pour les commissions permanentes, 
d’une première, alors que l’ensemble des séances qui se tiendront au cours des prochaines 
semaines dans le cadre de cette consultation – y compris les séances d’audition des mémoires – 
seront aussi webdiffusées. La présidente salue toutes les personnes qui sont actuellement à l’écoute, 
où qu’elles soient. 
 
Après s’être présentée, la présidente invite les membres de la Commission à le faire également. Elle 
salue la présence dans la salle de Mme Mathilde Demory-Zory, conseillère municipale de la Ville de 
Nice, chargée de la santé, du social et du handicap. La présidente souhaite par ailleurs la bienvenue 
aux représentants du Service de la diversité sociale et des sports responsables du projet de Plan 
d’action qui sera présenté ce soir, soit Mme Johanne Derome, directrice du Service, M. Luc Denis, 
directeur des Sports, Mme Christine Lagadec, chef de division, ainsi que Mme Dominique Lemay, 
conseillère en planification.  
 
Afin de mettre en contexte le processus en cours, la présidente rappelle que c’est le 26 mars dernier 
que le conseil municipal a confié à la Commission le mandat de consulter la population sur le projet 
de Plan d’action du sport et du plein air urbains que la Ville se propose d’adopter. Découlant du Plan 
directeur de sport et du plein air urbains, ce projet de Plan d’action cible un certain nombre de 
priorités et de pistes d’intervention à déployer au cours des dix prochaines années afin de créer et de 
maintenir des environnements favorables à un mode de vie physiquement actif à Montréal.  

http://www.realisonsmtl.ca/sport
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La présidente explique que l’assemblée de ce soir constitue la première étape du processus de 
consultation publique, au cours de laquelle le Plan directeur et la proposition de Plan d’action seront 
présentés. Cette assemblée sera également l’occasion de répondre s’il y a lieu à des questions 
d’éclaircissement et de recevoir les premiers commentaires des participants.  
 
Les principaux moyens par lesquels la population est invitée à commenter le projet au cours de la 
deuxième étape de la consultation sont ensuite présentés: dépôt de mémoires et d’opinions, 
sondage et boîte à idées sur la plateforme web ainsi qu’un atelier sur le plein air urbain. Après 
analyse des mémoires et des commentaires reçus, la troisième et dernière étape de la consultation 
consistera en l’adoption des recommandations de la Commission.  
 
La présidente précise que les citoyens intéressés pourront suivre l’évolution de chacune de ces 
étapes en visitant régulièrement la page web consacrée à la consultation sur la plateforme Réalisons 
Montréal, ou en s’y abonnant. Elle décrit enfin les différentes opérations de communication qui ont 
été menées depuis le 4 avril dernier pour annoncer la consultation et inviter les personnes 
intéressées à y participer en grand nombre (parution d’avis publics, communiqué de presse, invitation 
directe, médias sociaux, diffusion du visuel de la consultation sur Métrovision et dans certaines 
installations sportives municipales, etc.).  

 
2. Adoption de l’ordre du jour  
 
Sur une proposition de Mme Chantal Rossi, appuyée par Mme Michèle Flannery, l’ordre du jour est 
adopté à l’unanimité. 
 
3. Dépôt des procès-verbaux des assemblées publiques du 7 décembre 2016, des 2, 23 et 

29 mars 2017, des 3, 6 (13h30 et 19h), 7, 10 (13h30 et 19h) et 13 avril 2017, des 1er, 4 (16h30 

et 19h), 9 et 11 mai 2017, ainsi que du 8 juin 2017 
 
La présidente annonce que la Commission doit maintenant procéder au dépôt administratif des 
procès-verbaux de 17 assemblées publiques tenues ces derniers mois dans le cadre des 
consultations publiques sur la Politique de développement culturel et sur le Plan d’action en 
patrimoine de la Ville de Montréal. Ces procès-verbaux, qui n’avaient pu être approuvés avant la fin 
du précédent mandat, pourront maintenant être archivés et rendus disponibles sur le site web des 
commissions permanentes.  

 
4. Le Plan directeur du sport et du plein air urbains et son Plan d’action 2018-2028: 

présentation du dossier de consultation 
 
La présidente invite Mme Derome et M. Denis à débuter la présentation du Plan directeur du sport et 
du plein air urbains et de son projet de Plan d’action. Mme Derome prend la parole la première pour 
remercier l’ensemble des personnes présentes et à l’écoute pour leur intérêt pour ces deux plans. 
Elle souligne que la préparation du Plan directeur a nécessité un engagement soutenu de l’équipe de 
la Direction des sports, sur plusieurs mois, et qu’elle a été réalisée avec le souci constant que la Ville 
et ses équipements répondent aux besoins des citoyens.  
 
Mme Derome précise que le Plan directeur du sport et du plein air urbains représente le troisième 
plan directeur mis en œuvre à cet effet, après celui sur les arénas et celui sur les équipements 
aquatiques. Elle ajoute que l’implantation de ces deux premiers plans s’est soldée par des 
programmes d’aide aux arrondissements et par des résultats concrets, tant en termes 
d’investissements dans les équipements que dans leur entretien, leur aménagement et les 
partenariats mis en œuvre pour les animer. Elle dit espérer que l’adoption d’un plan qui tient compte 
de la diversité des pratiques et des équipements extérieurs à la disposition des Montréalais pourra 
maintenant permettre des avancées similaires dans le domaine du sport et du plein air urbains. 
 
Mme Derome cède la parole à M. Denis qui débute en saluant la contribution de M. Jean-François 
Pinsonneault, chef d’équipe à la Division des sports et de l’activité physique, qui ne pouvait être 
présent ce soir mais qui a largement contribué à l’élaboration des deux plans. M. Denis poursuit en 
exposant tout d’abord les objectifs visés par la production d’un Plan directeur ainsi que la démarche 
retenue pour ce faire, à partir de différents intrants et sources d’informations. Le diagnostic que cette 
démarche a permis de poser quant à l’état, d’une part, des infrastructures urbaines et collectives et, 
d’autre part, de la pratique récréative et sportive à Montréal est ensuite abordé.  
 
M. Denis explique que la volonté d’identifier des actions précises qui permettraient de pallier les 
déficits identifiés dans ce diagnostic est à l’origine de la mise en forme d’une proposition de Plan 
d’action décennal, qui découle donc directement du Plan directeur. Il présente les objectifs et priorités 
proposés dans le Plan d’action, regroupés sous deux grands thèmes, soit Montréal, ville active pour 
tous et Montréal, ville qui s’adapte aux changements. Quelques propositions d’actions potentielles 
associées à ces priorités sont ensuite soumises, une liste qui, comme M. Denis le précise enfin, n’est 
pas exhaustive et appelle maintenant les commentaires et suggestions de bonification des 
participants à la consultation.   
 
Le document Power Point utilisé pour la présentation, qui donne plus de détails sur le contenu du 
Plan directeur et recense chacune de ces propositions d’actions, est disponible sur la page web 
consacrée à la consultation à l’adresse suivante: realisonsmtl.ca/sport. 

http://www.realisonsmtl.ca/sport
http://www.realisonsmtl.ca/sport
https://www.realisonsmtl.ca/5345/documents/9878
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La présidente remercie Mme Derome et M. Denis pour cette présentation. Bien qu’une pause était 
initialement prévue à ce stade de l’assemblée, elle propose que tous ceux et celles qui seraient 
intéressés à participer à la période de questions et d’interventions du public puissent le faire à tour de 
rôle dès maintenant. 

 
5. Période de questions et d’interventions du public  
 

La présidente donne les consignes d’usage, puis invite les personnes intéressées à prendre la parole 
à se manifester. Elle cède ensuite la parole au premier citoyen qui se lève. 

 
 
M. Pierre Marcoux, 
citoyen 
 

Rappelle l’importance de consacrer des ressources suffisantes pour 
soutenir les différentes associations qui œuvrent dans le 
développement du plein air urbain à Montréal, particulièrement en 
hiver / Se dit ravi de constater que le processus entamé avec la 
consultation Montréal physiquement active il y a plus de cinq ans 
puisse suivre son cours aujourd’hui avec cette consultation-ci. 

 
La présidente remercie M. Marcoux pour son commentaire. Elle constate ensuite qu’aucune autre 
personne présente ne se manifeste pour participer à la période de questions du public. 

 
6. Période de questions et d’interventions des membres de la Commission  
 

La présidente invite les membres de la Commission qui souhaitent soumettre une question ou un 
commentaire à prendre à leur tour la parole. 

 
 
M. Frantz Benjamin 

Félicite le Service de la diversité sociale et des sports pour 
l’exhaustivité du plan de match proposé / Reconnaît l’intérêt de 
l’inventaire et de l’état de la situation présentés / Dit espérer que la 
consultation soit l’occasion de revenir sur certains aspects plus précis, 
tels l’accessibilité économique pour la pratique du sport à Montréal. 

 
M. Jocelyn Pauzé 
 

Remercie Mme Derome et M. Denis pour cette présentation très riche 
en informations / Se dit impressionné de constater la quantité 
d’infrastructures mises à la disposition des Montréalais pour la pratique 
d’activités physiques extérieures, tel que révélé par l’inventaire réalisé 
pour le Plan directeur / Salue le lien qui est fait avec diverses autres 
politiques de la Ville, dans un esprit de continuité : enfance, 
accessibilité universelle, etc. / Rappelle l’importance de tenir aussi 
compte des besoins et des préférences des aînés dans cette réflexion. 

 
M. Alain Vaillancourt 

Félicite le Service pour la qualité du travail réalisé / Souligne le grand 
intérêt des documents soumis pour consultation / Salue le fait que 
l’adoption de ce Plan d’action puisse permettre au Service de travailler 
en collaboration étroite avec les arrondissements et les autres services 
municipaux concernés et de mettre à profit leurs budgets et expertises 
afin d’offrir aux citoyens des infrastructures de qualité. 

 
7. Levée de l’assemblée 
 

Avant de clore cette assemblée, la présidente remercie les citoyens et représentants d’organismes 
présents ce soir, le personnel du Service de la diversité sociale et des sports ainsi que les membres 
de la Commission. Elle indique que le document de présentation sera disponible en ligne dès demain 
et qu’il sera également possible de visionner la séance en différé sur la page Réalisons Montréal. 
 
La présidente invite en terminant tous les Montréalais à répondre en grand nombre au sondage et à 
la boîte à idées disponibles sur le web pour encore trois semaines. Elle rappelle à ceux qui 
souhaitent présenter un mémoire ou une opinion à la Commission qu’ils ont jusqu’à lundi prochain, le 
23 avril, pour s’inscrire pour participer à l’une ou l’autre des quatre séances publiques qui se 
tiendront à cet effet en mai. Les inscriptions sont également ouvertes jusqu’au 27 avril pour tous ceux 
qui souhaiteraient prendre part à l’atelier sur le plein air urbain.  
 
La séance est levée à 19 h 50, sur une proposition de M. Jocelyn Pauzé, appuyée par M. Younes 
Boukala. 

 

APPROUVÉ LE 9 MAI 2018 

 

ORIGINAL SIGNÉ  ORIGINAL SIGNÉ 

Anne-Marie Sigouin 
Présidente 
Commission sur la culture, le patrimoine et les sports 

 Myriam Laforce 
Secrétaire recherchiste 
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